

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Viernes, 7 de Diciembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.088

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

PLUMA Y TIJERA

## INFORME

que las Cámaras de Comercio y Agrícola y la Junta provincial de la Liga Marítima han elevado á los Poderes públicos, contestando al Cuestionario sobre fomento de la marina mercante nacional y aumento de líneas regulares marítimas.

Reunidas las comisiones al efecto nombradas por la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación de Mahón, la Cámara y Sindicato Agrícolas de Menorca y la Junta provincial de la Liga Marítima española, para contestar los temas de los cuestionarios que respectivamente han recibido estas corporaciones, referentes al fomento de las comunicaciones marítimas regulares que convienen á esta Isla; estudiado el asunto con la detención que merece y oídas las personas y entidades que, por sus conocimientos é intereses, se han considerado mas competentes, proponen de acuerdo el siguiente informe:

Esta isla mantiene casi en absoluto sus relaciones de exportación é importación, tanto nacionales como extranjeras, por medio de sus líneas regulares de vapores correos y de algunos veleros que hacen el tráfico entre ella y Barcelona.

Su exportación consiste, principalmente, en calzado, tejidos, maquinaria, monederos de plata, productos agrícolas y pescado fresco, artículos todos que por su naturaleza requieren para la normalidad y desarrollo de las respectivas industrias, comunicación casi diaria con Barcelona y, una vez en Barcelona, fácil y rápido medio de hacer llegar á destino las mercaderías que, como el calzado y monederos de plata, elabora en gran parte para el extranjero.

Por lo que respecta, pues, al comercio exterior, los intereses de Menorca se identifican en este puerto con los de Barcelona y, de consiguiente, á Menorca ha de aprovechar las nuevas líneas regulares que se establezcan entre Barcelona y las Repúblicas hispano-americanas, donde luchan nuestros fabricantes penosamente, para colocar sus manufacturas, desde la pérdida de nuestras Antillas y Filipinas.

Pero de nada servirá para Menorca la facilidad de transportes entre la Península y el extranjero, si continúa siendo víctima de una escasa y mal regulada comunicación con Barcelona.

Mahón, á pesar de su importancia como segunda población de las Baleares, de su numerosa guarnición, de su puerto visitado frecuentemente por buques de guerra nacionales y extranjeros, y de otras varias circunstancias que le equiparan y aun la hacen aventajar á muchas capitales de provincia, no cuenta semanalmente mas que con tres expediciones marítimas: una directa con Barcelona, otra también con Barcelona, haciendo escala en Ciuda-

dela y Alcudia, y otra con Palma. Y de manera tan defectuosa está formado el itinerario de dichas tres líneas que, por la mera detención durante veinte y cuatro horas de cualquiera de las expediciones, cosa frecuente por los temporales que aquí reinan, los dos vapores del servicio coinciden en las salidas ó en las llegadas, dándose á menudo el caso, triste y visible á la vez, de tener en un día de la semana dos correos con Barcelona ó con Mallorca, para quedar después incomunicados durante cuatro, cinco ó mas días.

La aspiración de todo pueblo moderno es el correo diario, y mucho conseguido tienen para ello, no solamente la Isla de Mallorca, sino la de Ibiza. Pero, ya que por ahora no sea factible la realización de este ideal, necesita Menorca para su vida mercantil, industrial y agrícola y para el relativo bienestar de sus moradores, especialmente del gran contingente de militares y empleados civiles que tienen sus familias en la Península, que se la dote á lo menos de otra comunicación semanal con Barcelona y que la nueva y las existentes se distancien de forma que no se vea la Isla incomunicada por espacio de varios días consecutivos. Esta mejora, de extrema necesidad, que se propone, es realizable sin grandes dispendios para la Hacienda, como se ha demostrado repetidas veces en exposiciones é informes elevados á los Poderes públicos.

Para el servicio marítimo bastan vapores bien habilitados para pasaje y carga varia, de unas mil toneladas y de un andar entre once y doce nudos, condiciones que aproximadamente reúnen los actuales correos.

Está también deficiente, hasta lo inconcebible, el servicio postal terrestre de la Isla. Préstase todavía, como hace medio siglo, con desvencijada diligencia y mas desvencijados caballos que tardan buen número de horas en recorrer el trayecto de 45 kilómetros que media entre Mahón y Ciudadela. El comercio del interior se resiente á la continua de tan defectuoso servicio.

Si se aumentase en pocos miles de pesetas al año la subvención á él destinada, sería seguro el establecimiento de automóviles correos, capaces á la vez para el transporte de viajeros y de los paquetes postales que en número considerable circulan continuamente con productos de nuestra industria.

Por último, son asimismo de necesidad imperiosa la proyectada aluminaación de nuestro puerto, para que los buques puedan entrar y salir sin peligro durante la noche, el ensanche del de Ciudadela que pondrá término á los graves perjuicios que hoy sufre el comercio, por tener que operar el vapor correo en el antepuerto, la instalación de los faros de punta Favariix y de cabo Menorca, que evitarán siniestros como los recientes del «Ville de Rome» y del «Isaac Pereire», y la creación de

estafetas ambulantes en los vapores correos, á fin de que, durante la travesía, se haga la separación de la correspondencia por pueblos y, al llegar á ésta, pueda expedirse sin pérdida de momento la destinada al interior de la Isla, y no tengan que invertirse cuatro ó cinco horas, como sucede actualmente, en la distribución de la de esta ciudad.

Mahón 30 de Noviembre de 1906.—  
Siguen las firmas de los presidentes de las tres entidades.

## El nuevo Gobierno

—(o)—

Madrid 4.

La jura

Definitivamente ha quedado constituido el nuevo ministerio.

A las siete llegaron á Palacio para jurar el cargo los nuevos ministros, excepto el señor Añón, que no llegará de Cartagena hasta mañana.

El ministro de Gracia y Justicia, señor Barroso, como notario mayor del Reino, tomó juramento con el ritual de costumbre al nuevo jefe de Gobierno, marqués de la Vega de Armijo, y luego éste lo tomó á los ministros nuevos, que son los señores conde de Romanones, Navarro Reverter, general Weyler, Jimeno y De Federico.

Para mañana.—Las Cortes

Los ministros han acordado reunirse en Consejo mañana á las cuatro y media en las residencias.

Mañana se enviará á las secretarías de las Cámaras la comunicación dando cuenta de la constitución del nuevo Gobierno.

Las sesiones de Cortes se reanudarán el jueves.

El Gobierno se presentará primero en el Congreso. Se dice que para dar lugar á que el marqués de la Vega de Armijo exponga el programa del Gobierno, un diputado republicano formulará una interpelación sobre el planteamiento y desarrollo de la última crisis.

El señor Aguilera

El Alcalde de Madrid, señor Aguilera, envió la dimisión de su cargo al señor Moret, pero éste le llamó y le hizo comprender que teniendo el Gabinete Vega Armijo representación morrista, debía seguir al frente de la alcaldía. El señor Aguilera retiró la dimisión.

Tranquilidad

Madrid está completamente tranquilo y la población presenta aspecto normal, como si nada hubiese pasado ayer.

Según dicen personas imparciales, esto prueba el objetivo de ciertas manifestaciones, que no encuentran eco alguno en la inmensa mayoría del pueblo que permanece apartado totalmente de ciertos elementos agitadores.

Los gritos de anoche iban contra lo establecido y lo establecido permanece intacto. A pesar de esto, los alborotos

han cesado por completo en sus ruidosas manifestaciones.

«El Correo»

Titula su artículo de fondo «La agonía de un partido». Dice que es grande la descomposición en que aparecen hoy los restos del antiguo partido liberal. Dice que éste vive la agonía de un ser vigoroso que cae bajo la acción implacable de la naturaleza.

Durará días, quizás semanas, aun meses; pero nada habrá de salvarlo. El partido liberal murió hace tiempo.

Restos que un momento pareció que lo habían hecho resurgir, se hallan hoy en el último periodo de su existencia. Sus movimientos en cualquiera de sus actos, podrán ser, por esta misma circunstancia, mas peligrosos que los de aquellos que tienen robusta vida.

Todo cuanto ocurre ha de ocupar seriamente á los hombres patrióticos, porque ello redundará siempre en perjuicio y desprestigio de nuestro país.

Los marinos

A pesar de haber logrado su propósito los marinos de que terminara la costumbre de encomendar á un hombre civil la cartera de Marina, no se muestran muy satisfechos con el nombramiento del centralmirante Añón para el cargo de ministro de Marina.

Se recordará que cuando este general de la Armada desempeñó el cargo en otra ocasión se suscitaron rozamientos y produjeron disgustos entre el ministro y los jefes de la Marina.

A los marinos les agradaba mucho el nombramiento del señor Cobián, pues satisfizo sus aspiraciones la otra vez que fué ministro, y si ahora han rechazado la designación ha sido solo para acabar con la costumbre indicada.

## Inmigración en la Argentina

El Jefe de la división de inmigración en la República Argentina, ha anunciado en el pasado Octubre, que, en lo que resta del año, llegarán á aquel país 250.000 inmigrantes.

Hasta mediados del Octubre habían entrado 141.000 inmigrantes.

Las empresas de navegación que han llevado estos pasajeros están en el orden siguiente: Navigazione Generale y La Veloce 30.000; Transportes Marítimos 17.000; Italia 14.000 y luego Chargenus Reunis, Trasatlantica Española, Hamburgo Sudamericana, Lloyd Norte Alemán, Pacific Steam, mala Real Inglesa, Mensagerías Marítimas, Ligure Brasileira, Lloyd Italiano, Compagnia Zio, Fitch y C.<sup>a</sup> Compagnia Genova y otras más.

Ocupan el primer lugar numérico los italianos que pasan ya de 50.000; siguiéndoles los españoles con 30.000 y los rusos con 15.000.

De los llegados solo la tercera parte son agricultores y el resto, jornaleros,

sastres, zapateros etc. Muy pocos de ellos se han quedado en la capital, internándose la mayor parte de ellos.

## Los pronósticos del tiempo

—(o)o(o)—

Hé aquí los que hace el astrónomo Sfeijoon para lo que resta de la actual quincena:

Del 6 al 7 seguirán actuando en el Archipiélago inglés y en el SO. de la Península, centros de depresión que producirán algunas lluvias y nieves desde el NO. y SO. hasta la región central, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

Desde la tarde del 7, empezará a modificarse la situación meteorológica, porque las corrientes aéreas del archipiélago inglés cambiarán de posición, descendiendo hacia el Cantábrico y Mediterráneo. Esto originará la formación de una onda anticiclónica, ó alza barométrica que, penetrando por Escocia, cruzará, del 8 al 10, la Europa occidental en dirección más ó menos marcada NS. no sin causar vientos de los cuadrantes del N. y la consiguiente baja de temperatura.

Los centros perturbadores que se presentarán el sábado 8 en el SO. de la Península y en Africa septentrional, y los elementos aportados por las corrientes polares, ocasionarán lluvias y nieves en el S. de Francia y en la mayor parte de nuestras regiones, con vientos de entre NO. y NE.

El domingo 9, los centros de perturbación atmosférica del SO. y de Argelia, se correrán hacia al S., empujados por el anticiclón que descenderá sobre el Cantábrico. Mejoraré un tanto la situación, pero todavía será el tiempo desapacible, con algunas lluvias y nieves en el Mediterráneo y desde el S. al Centro.

El lunes 10, mejorará más el estado atmosférico porque seguirá aumentando la presión en la Península y el Mediterráneo. apartándose las depresiones de los anteriores días por el SO. y SE. del Continente.

Del 11 al 12 pasará por Marruecos y Argelia un centro de bajas presiones que causará tiempo nebuloso y algunas lluvias y nieves en el SOS. y SE. de la Península.

Del 13 al 14 persistirán en el Mediterráneo mínimos barométricos que, con la depresión que evolucionará por las Azores, producirán en la Península tiempo nebuloso y algunas lluvias en las regiones próximas á dicho mar y en el SO.

El sábado 15, al apartarse por Italia los mínimos del Mediterráneo, la depresión de las Azores y otra que habrá en Irlanda. influirán más en el O. de Europa y producirán algunas lluvias en la parte occidental de la Península, con vientos de entre SE. y SO.

## ESPECTÁCULOS

### TEATRO PRINCIPAL

CÍRCULO MONÁRQUICO

«Amor que pasa» es otra joya literaria de los Quintero. En ella han puesto sus autores toda su fina gracia; su exquisita frase, su arte aristocrático, su talento admirable.

Como todas sus obras, es «Amor que pasa» una comedia elegante y pintoresca. Sus escenas tienen una fres-

cura, una espontaneidad y una gracia atractiva que encanta y sugiere desde el primer momento.

Su asunto es bien sencillo. Las señoritas de un pueblecito andaluz se lamentan de que faltan novios; y van á lamentarse á casa de mamá Dolores, una anciana bondadosa que vive con su marido, un buen hombre que solo tiene el pequeño defecto de emborracharse.

Socorruto, Clotilde, Isabel y Juanita, son las lindas andalucitas que sueñan continuamente en los novios que no llegan, y que, á falta de otros, se dejan abrazar por «El tonto Medina», que siempre está jugando con ellas *tontamente*.

La criadita de mamá Dolores, una muchachita que siempre sale llegando porque se le llevan su novio al cuarte!, haciéndole más falta á ella que al rey, anuncia la llegada de un caballero, precisamente cuando las alegres muchachas se disponen á marcharse.

Al salir éstas se encuentran con el caballero que llega, tan apuesto, tan gallardo, que todas ellas quedan un momento encantadas, saliendo todas saludando al guapo mozo con significativas reverencias.

Cuando el caballero está explicando á mamá Dolores como él es hijo de una antigua amiga suya, entra Socorruto con excusa para que el caballero la vea. Continúa éste explicando como murieron sus padres, y entra Clotilde con otra excusa, pero con la misma intención. Sigue el caballero dándose á conocer como D. Alvaro San Miguel, y con otra excusa entran Juanita y su madre; ésta empujando á su hija para que el caballero se fije en ella.

Cuando Alvaro dice que estará en el pueblo natal de sus padres unos días se despide y se marcha, aparecen todas las muchachas por otra puerta, queriendo saber quién es el guapo joven, y gritan y ríen y aplauden y aturden á mamá Dolores, y son sorprendidas por Alvaro que vuelve buscando la fusta que se habla dejado olvidada.

El segundo acto se desarrolla en unos pinares, propiedad de mamá Dolores.

Pasa la criadita llorando y pasa detrás el criado de Alvaro. La criadita parece que ya está más consolada.

Alvaro dice á su criado que ensille los caballos para marcharse del pueblo, cosa que no agrada mucho á aquel, y hasta duda de que su señor quiera irse habiendo allí tanta muchacha bonita.

Alvaro las enamora á todas y todas le quieren. La preferida es Socorruto, con la que Alvaro se pierde entre los pinares y á la que todos salen á buscar, llamándola á gritos.

Por fin, el caballero se decide á marcharse. La tristeza se apodera de las muchachas. La criadita sale llorando más desconsolada que nunca: después de llevarse al uno, ahora se le llevan al otro. Este otro es el criado de Alvaro.

Este, por fin, se despide una á una de Socorruto, Isabel, Clotilde y Juanita. Para todas ellas tiene frases sentidas y hermosas. Alvaro es el «amor que pasa», dejando en el espíritu de las muchachas un profundo recuerdo agrídulce.

La obra, toda ella, fué estrepitosamente aplaudida. Y todo lo merecía.

«Amor que pasa» es una de las obras más bellas que han producido los admirables hermanos Quintero.

En la interpretación de la obra se hicieron acreedores á un especial aplauso el primer actor Sr. Nuñez, que supo dar mucha vida y una gran realidad á la simpática figura de Alvaro, la señora Rovira que dijo admirablemente, con el tipo de Clotilde, la muchacha imaginativa y alocada, y los Sres. Estrada y Casas acertadísimos ambos en el D. Rufino y en el tando Medina respectivamente.

Cumplieron con discreción su cometido las Sras. Martínez, Espallardo, Sala, Fernandez y Zamora y el señor García Navarro.

En «Mañana de Sol» un precioso pasillo de los mismos autores, hecho con una habilidad y un arte inimitables, fué donde más lucieron sus dotes artísticas el Sr. Nuñez y su distinguida esposa D.<sup>a</sup> Carmen R. Rovira.

El Teatro ofrecía un magnífico golpe de vista. Lo más selecto de nuestra sociedad llenaba los palcos y butacas y esta, como todas las demás funciones que organiza tan simpática Sociedad, resultó en extremo brillante.

## Teatro Principal

FUNCIÓN PARA MAÑANA SÁBADO

(5.<sup>a</sup> de abono)

Dedicada á los Sres. Jefes, Oficiales y clases de tropa del arma de Infantería de guarnición en esta plaza, por ser la festividad de la Inmaculada Concepción, Patrona de dicha Arma.

Se pondrá en escena la comedia en 2 actos

EL AMOR QUE PASA

y la comedia en dos actos

LA CARETA VERDE

FUNCIÓN PARA EL PRÓXIMO DOMINGO

(6.<sup>a</sup> de abono)

Se pondrá en escena la comedia dramática en 3 actos

AURORA

y el juguete cómico en un acto

LOS CORRIDOS

Precios los publicados.

A las 8 y media en punto.

## CARTERA DE MAHÓN

### Círculo Monárquico

Hasta el día 10 del corriente mes de diciembre tienen derecho los señores socios á adquirir participaciones en el billete de Navidad núm. 37.290 que juega dicha Sociedad. Las participaciones son de pesetas 250, teniendo cada socio solamente derecho á una participación hasta el indicado día 10; pero transcurrido éste, se repartirán á prorrato las participaciones sobrantes entre los socios que lo soliciten.

Esta madrugada ha fondeado en nuestro puerto procedente de Palma, el vapor-correo «Menorquín», habiendo salido esta tarde para Barcelona á la hora de itinerario.

El Comandante D. José Fábregas, Juez permanente de causas del Gobierno Militar de Menorca, cita á todas las personas que quieran declarar en el expediente que se instruye al artillero José Costa Tur por haber salvado la vida á dos paisanos que estaban ahogándose en el puerto de Mahón.

En la noche del miércoles último se produjo un incendio en un pajar del predio *Bundenfá* del término municipi-

pal de Ferrerías propiedad de nuestro amigo D. Jaime Moncada y Triay. Este predio es el mayor de Ferrerías.

El voraz elemento tomó proporciones alarmantes, pero afortunadamente pudo ser extinguido, después de haberse quemado dos carros útiles de labranza que estaban en el edificio del pajar y de haberse quemado igualmente las vigas de dicho edificio, cuyo techo se derrumbó.

Se calculan pérdidas en mas de 5.000 pesetas.

No se han podido conocer las causas del incendio, creyéndose ha sido casual.

Se ha dado conocimiento del siniestro al Juzgado municipal de Ferrerías que practica diligencias.

Mañana por la noche y el domingo por la tarde habrá *glosat* en el café de D. Miguel Borrás Pons; situado en la calle del Castillo n.<sup>o</sup> 214.

El Capitán General de las Baleares, ha autorizado á los que deben disfrutar de licencia de Pascua, poder salir el próximo domingo día 9.

A última hora de la tarde de ayer abandonó nuestro puerto, el vapor yatch inglés que tuvo que arribar el martes por temporal y que había sufrido algunas averías.

Por ser hoy el aniversario de la muerte de Antonio Maceo, en el consuelo de Cuba ha ondeado el pabellón de la estrella solitaria.

A las siete de esta noche debe reunirse en la Alcaldía de esta ciudad la Junta local de reformas sociales al objeto de proceder al sorteo de los vocales electivos á quienes corresponde cesar por haber cumplido el tiempo reglamentario.

El Sr. D. Juan T. Vidal, representante en esta isla de la acreditada fábrica de chocolates de D. Jaime Boix de Barcelona, ha tenido la atención de obsequiarnos con un precioso y artístico almanaque, que la mencionada fábrica regala á sus sinceros clientes.

Agradecemos al Sr. Vidal su deferencia y cortesía.

Carga embarcada esta tarde para Barcelona en el vapor-correo «Menorquín»:

6 bultos pieles; 70 cajas y 17 paquetes calzado; 28 cueros frescos; 1 bulto goma; 1 bulto ropa; 26 bultos magnanaria; 2 sacos lana; 1 bulto plomo; 2 bultos tegidos; 12 bultos embutidos; 1 saco flor estremoio; 8 cajas marisco; 20 jaulas aves; 2 bultos huevos; 1 barril vino tinto; 4 cajas queso; 13 bultos caza; 1 caja pescado.

En las noches de mañana sábado y domingo en los espaciosos y elegantes salones del «Círculo Monárquico» se darán dos lucidos bailes de Sociedad, empezando á las nueve.

El Sr. D. Francisco de Cidón ha embarcado en el vapor «Menorquín» que ha salido para Barcelona, con el objeto de posesionarse de la cátedra de dibujo del Instituto de Reus, para la que ha sido recientemente nombrado.

Deseamos al notabilísimo dibujante un feliz viaje y muy de veras lamentamos que tan pronto nos haya abandonado, precisamente cuando empezábamos á conocer, además de sus especia-

les datos como artista aventajadísimo, sus apreciables condiciones personales.

Habiendo tenido que suspenderse, con motivo del mal tiempo, la función lírica dramática que en la noche del domingo último debía efectuarse en la Academia Mariana de S. Estanislao, tendrá lugar mañana con arreglo al siguiente programa:

El drama en 3 actos «El huermanito de Suiza».

Y la zarzuela, con acompañamiento de orquesta, «El duquesito».

Los intermedios serán amenizados con varias piezas de canto por los aplaudidos aficionados Sres. Prats y Anglada.

El gremio de barberos «El Figaro Mahonés» nos participa que mañana, festividad de la Purísima Concepción, por ser fiesta de entre semana, los establecimientos agremiados se cerrarán a las cuatro de la tarde.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Menorquina»:

D. Gil Panadés; Andrés Rey; Enrique Vidal; Ramón Agreda; O. Bustos; M. Squella; Gabriel Cirero; Jerónimo Roig; 3 carabineros; José Bergall; Juan Camps; Rafael Carretero; Carola Agel; Antonio Rotger, y Andrés Ginestrá.—Total, 13.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona a bordo del mismo buque:

D. Manuel Velasco; Antonio Bonet; Eduardo Iglesias; Valentia Fábregas; José Tutzó; Matilde Chisosa; dos corrigendos; Luis Tutzó; 1 cabo y 2 guardias civiles; Jaime Moysi; Mr. Putler; Mr. Contelle; Gaspar Meisón; Miguel Longás, y un niño y Miguel Adrover.—Total 20.

**JUNTA ORGANIZADORA DE PROCESIONES**  
*Procesión general de la Inmaculada Concepción*

Los niños que deseen concurrir a dicha procesión, individual o colectivamente se servirán presentarse a las once de la mañana del próximo sábado 8 del actual en el claustro de la Casa de Misericordia donde se organizará el primer trozo de la procesión, debiendo llevar pendones ó ramos de flores.

Las personas pertenecientes a las asociaciones religiosas, lo mismo que los particulares, se reunirán en la Sacristía de la parroquia de S. Francisco de Asís a las once y cuarto de la mañana, donde hallarán citados a su disposición.

A las once y media saldrá la procesión que seguirá este curso:

Plaza S. Francisco, Frailes, Prieto y Culeles, Cifuentes, Doctor Orfila, Hannoner, plaza Constitución, Isabel II y plaza S. Francisco.

Mahón 1.º diciembre 1906.—El Cura-Económico, Matías Nuza, Pbro.

**CULTOS**

Santo de hoy.—Stos. Ambrosio obispo, Urbano y Teodoro.

Santo de mañana.—La Purísima Concepción de Nuestra Señora, Patrona de España, y Stos. Eutiquiano y Macario.

Mañana, festividad de la Inmaculada Concepción de María Santísima, en Santr Misas desde las 5; a las 10 la mayor solemnidad, y a las 12 la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas, procesión visitando la iglesia de las Concepcionistas, luego Stmo. Rosario y la práctica del Adviento santificado.

En la parroquia del Carmen a las 7 y media Misa con el Señor de manifiesto. Procesión y Letanias, todo a los fines de la Virgen Antimasónica; a las 10 la Misa mayor honor del Misterio. Por la tarde Vísperas, Stmo. Rosario, 40 Ave Marías, visita Salve a la Virgen del Carmen como todos los sábados.

En la parroquia de S. Francisco Misas a las 4, 5, 7 y 9, Comunion, limosnas y pláticas a los pobres; a las 10 la Misa mayor con música y sermón de la Purísima Virgen; a las 11 y media saldrá la acostum-

brada procesión que terminará con el canto de la Salve. Por la tarde se dará fin al piadoso Novenario de la Inmaculada María.

En el Sagrado Corazón Misa y Comunion general para las Hijas de María Inmaculada; a las 10 la mayor solemne predicando el Rdo. Sr. Coll, Vicario. Por la noche se dará fin al solemne triduo con sermón por el Sr. Regente del Caruen.

El domingo, segundo de diciembre y segunda dominica de Adviento, en la parroquia matriz de S.ª María sermón moral en la Misa mayor a cargo del R.º Sr. Tutzó, M.ª A.; a las 12 la Misa última meditada. Por la tarde Vísperas, Completas, Santísimo Rosario y las 50 Ave Marías; a las 5 plática de Catecismo por el Sr. Económico.

En las parroquias del Carmen y S. Francisco de Asís los mismos cultos, homilia en la Misa mayor por los Rdos. Sres. Curas.

En el Sagrado Corazón los cultos de Adviento.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. María.

**ALCANCE POSTAL**

Madrid 6.

Es objeto de muchos elogios la conducta del general Weyler por haber manifestado en el Consejo de ministros y públicamente, su deseo de no proveer las vacantes que hoy existen de capitanes generales.

Dícese que los organizadores han desistido de llevar a cabo la manifestación católica para protestar contra el proyecto de Ley de Asociaciones.

La manifestación se reducirá a una comisión de señoras católicas que pasarán a Palacio para entregar al Rey el mensaje leído y firmado en casa de la Duquesa de Bailén.

Nos comunican de Barcelona que anoche tuvo lugar una manifestación anti-clerical que, por su carácter revolucionario, produjo cierto pánico entre el público.

Los manifestantes en compacto grupo se situaron frente a la redacción de «La Tribuna», promoviendo algunos alborotos y silbidos; se dirigieron a la casa del marqués de Comillas y al palacio del señor Obispo, frente a cuyas casas hicieron manifestaciones hostiles, profiriendo gritos subversivos y vivas a la República y a la Libertad.

Otro grupo menos numeroso, intentó incendiar el convento de la Magdalena, rociando las puertas con petróleo.

Avisada la policía y benemérita llegó a tiempo de evitar el criminal atentado. Los revoltosos hicieron frente a la guardia civil, disparando algunos tiros y arrojando algunas piedras.

La policía y guardia civil dió varias cargas logrando disolver a los amotinados.

El pánico cundió en toda la población, que subió de punto, al ver que frente al Liceo se reunieron caracterizados anarquistas a quienes se unieron numerosos grupos.

Los anarquistas regresaban de celebrar una reunión, durante la cual, la policía había tenido cercada la casa donde estaban reunidos.

Las fuerzas de policía dispersaron la reunión.

Desde Roma nos telegrafian desmintiendo el que S. S. el Papa haya escrito carta alguna a D. Alfonso, haciéndole advertencias sobre la política española.

En San Sebastián se ha desencadenado un horroroso temporal.

Los buques han tenido que entrar en el puerto de arribada forzosa.

Témese hayan ocurrido naufragios.

La llegada a Tánger de las escuadras española y francesa ha causado muy mal efecto al Maghzen.

Nos comunican que 1.500 hombres han salido de Fez con dirección a Tánger con el objeto de garantizar la tranquilidad de esta población.

Según parece, en el programa que hoy se leerá en las Cámaras, el Gobierno hará presente que pondrá al debate el proyecto de Ley del servicio militar obligatorio.

En la sesión que esta tarde se celebrará en el Congreso, el Sr. Moret se levantará para explicar la crisis; pero en las palabras que pronuncie no reflejará su propósito de entorpecer la marcha del Gobierno.

Algunos diputados se proponen presentar al Congreso una proposición de ley, en la que se exigirán dos años de ejercicio a los ministros para poder tener derecho a cesantía.

Las señoras católicas de Pamplona han enviado un mensaje a la Reina, protestando del proyecto de Ley sobre Asociaciones religiosas.

La aristocracia de Cádiz redacta un mensaje de protesta.

Las señoras de Burgos realizan actos religiosos. Han teleografiado en nombre de 20.000 al cardenal Sancha y al Gobierno, adhiriéndose a la protesta de toda la España católica.

El domingo en Pamplona se celebrará una manifestación en contra de dicho proyecto de Ley.

El ministro de la Gobernación, señor conde de Romanones, ha dicho que se debe ir despacio en el planteamiento de la discusión del proyecto de ley de Asociaciones.

El ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter, de nuevo se halla trabajando en su departamento, y se halla dispuesto a que cuanto antes se aprueben los presupuestos.

Se ha celebrado Consejo de ministros.

En él se ha acordado que mañana continúe en las Cámaras el debate sobre los presupuestos y sobre la ley de Asociaciones.

Igualmente se acordó solicitar con urgencia de las Cámaras la ratificación del tratado de Algeciras.

Acordó, estudiar la manera de conceder una amnistía para los procesados y condenados por la ley de jurisdicción; gestionar la prórroga del *modus vivendi* con Alemania; y no aceptar las dimisiones de los altos cargos.

El ministro de Instrucción Pública Sr. Jimeno ha manifestado que se halla acordado por el Gobierno la provisión de los cargos de capitanes generales, que hay vacantes.

El general Bazan ha sido nombrado subsecretario del ministerio de la Guerra.

**Nuestros telegramas**

S. S. el Papa.—Consejo Ministros  
Madrid 7.—13'15

Se reciben noticias del Vaticano manifestando que S. S. el Papa está acatarrado, no revistiendo importancia alguna.

El próximo lunes se celebrará Consejo de Ministros y se esperan resoluciones que despejen la situación política, la cual, según parece presenta horizontes nebulosos.

El elemento liberal, en vista de lo que sucede se encuentra muy contrariado y hace inauditos esfuerzos para que se despeje de una manera clara y precisa el aspecto actual de la política.

Clausura Cortes.—Cartera Marina  
Madrid 7.—18.

Muy en breve serán cerradas las Cortes, después que se hayan discutido los presupuestos y asuntos de mayor urgencia.

El Contra-Almirante Sr. Auñón ha decidido no aceptar la Cartera de Marina, lo que ha significado con carácter definitivo al señor

Marqués de la Vega de Armijo en la conferencia que ha celebrado con dicho Sr. Marqués.

Está por consiguiente sin proveer la Cartera de Marina y el Gobierno tropieza con grandes inconvenientes para cubrirla. Algunas personalidades a quienes se ha ofrecido se han negado a aceptarla.

Presentación Cortes.—Pacificación  
Madrid 7.—14.

El Gobierno ha hecho hoy su presentación a las Cortes.

En el Congreso la viveza en las discusiones respecto a la crisis ha producido un pequeño alboroto, que no ha tenido consecuencias, pues la prudencia del Gabinete y corrección de la mayoría han sabido evitar el conflicto que se trataba de promover, predominando el patriotismo que se ha impuesto a toda bastarda intención.

Noticias de Valencia y Barcelona expresan que reina completa tranquilidad en ambas provincias.

Agitación política

Madrid 7.—14'25.

La política atraviesa una etapa de extraordinaria agitación y se teme que en las Cortes tenga el Gobierno serios disgustos que produzcan acontecimientos de desagradables consecuencias para el partido liberal.

En el Congreso continúa el debate producido por el discurso del Sr. Salmerón referente a la crisis y a su interpelación, preguntando al Ministerio defina su política y exprese su pensamiento sobre los problemas pendientes, especialmente sobre el proyecto de ley de Asociaciones, que conceptúa el orador es y debe ser empeño del partido liberal.

Discurso de Cobián

Madrid 7.—14'50.

El Sr. Cobián ha pronunciado un elocuente discurso declarándose contrario al proyecto de ley de Asociaciones, manifestando que no se explicaba el intento, que dicha ley encubre, de persecución a las órdenes religiosas, protestando de esa intención y significando que no le prestará su concurso.

Dada la afinidad que existe entre el señor Cobián y el Sr. Moret, además de la importante significación que en sí encierra la personalidad del orador, han despertado aquellas manifestaciones suma expectación, afirmándose la creencia, ya esparcida, de que el Ministerio no cuenta con la cooperación de los moretistas, si nó que ha de esperar que estos le ataquen enérgicamente.

Ese aspecto de la política hace augurar muy contados los días de existencia al actual Gabinete y por lo tanto, muy corta la vida del partido liberal, creyéndose que no tardará en sobrevenir un cambio de sistema.

**DON CARLOS MOYSI Y SEURET,**  
Jefe municipal letrado de esta ciudad,  
encargado del despacho de primera  
instancia de la misma y su Partido,  
por defunción del que lo servía.

Es virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en proveído de esta fecha, dictado á solicitud del procurador Don Guillermo Goñalons en representación de Don Pedro Mir y Mir, de esta vecindad, en el expediente sobre declaración de herederos abintestato de su hermana germana D.<sup>a</sup> Magdalena Mir y Mir, se anuncia la muerte sin testar de esta ocurrida en la finca San Pedro del término de la Villa de Mercadal el día diez y seis de Juuio próximo pasado, siendo de estado sol-

tera, é hija legítima de los consortes difuntos D. Pedro Mir y Mercadal y doña Teresa Mir y Fébrer; y que dicho don Pedro Mir y Mir es hermano germano de la referida finada. En su consecuencia se cita y llama á los que se crean con igual ó mejor derecho que el indicado D. Pedro Mir y Mir y los también hermanos germanos D.<sup>a</sup> Juana, D. Juan, D.<sup>a</sup> Mariana y D.<sup>a</sup> Teresa Mir y. Mir, para que comparezcan á reclamarlo ante este Juzgado dentro el término de treinta días, bajo apercibimiento si no lo verifican de paralles el perjuicio consiguiente.

Dado en Mahón á seis de Diciembre de mil novecientos seis.—Carlos Moysi.—Ante mí, Ldo. Juan Trémol.

# SUBASTA

El próximo domingo, día 9 del actual, se venderá en pública subasta la casa situada en esta Ciudad calle de la Reina números 26 y 28 con arreglo á las condiciones que obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo despacho tendrá lugar dicho acto, empezando á las diez y media de la mañana.

ORRIOLS



(Opticos)

**Ofrecen 500 pesetas de regalo**

á quien pruebe que hay mejor cristal que el de Roca Periscopico. El cristal Roca es y será siempre el NON PLUS ULTRA de los cristales.

Conserva la vista como á los 15 años, fortalece los nervios ópticos y da vida y energía á los órganos visuales.

Cristal Roca Brasil . . . . .	5'00 pesetas
Cristal Roca segunda . . . . .	7'50 »
Cristal Roca primera . . . . .	10'00 »
Cristal Roca Periscopios . . . . .	15'00 »

Ojo y alerta: Este es el grito de alarma que damos al público que no se fien de ciertos vendedores que por su inesperienza y poca práctica pueden causar graves perjuicios. Dejarse de reclamos y acudid á la experiencia de 36 años de práctica que llevamos en dicho artículo.

**ORRIOLS (Opticos) Buenaire, 5.—MAHON.**

Cristales especiales ordenados por los señores Oculistas se despachan con toda perfección y prontitud.

# NODRIZA

Hay una, leche de un mes, que desea encontrar criatura para amamantar en casa de sus padres. Informarán calle de los Frailes, número 41. 1—3

**EMULSION NADAL**  
Unica con 80 por 100 aceite higado bacalao Noruega 1.<sup>o</sup> glicero-fosfatos é hipofosfitos cal, sosa y glicerina.  
ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE  
Analizada por Dres. Bonet de la Universidad de Madrid, y Codina Languin de Barcelona; con aprobación y dictámen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores.  
Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, golosina; medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos, personas débiles, embarazo y lactancia; enfermedades consuntivas, convalescencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, tisis, escrófulas, linfatismo, raquitismo etc.  
MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

# SE NECESITAN

operarias para la confección de ropa blanca. Informes: D. Joaquín Conforto, Hannover, 18. 5—6

# AL PÚBLICO

ARBOLES FRUTALES, FORESTALES Y DE ADORNO PALMERAS Y PLANTAS DE SALÓN.—Rosales cultivados en maceta.

Gran variedad en Crysantemos y Dalias. VIDES AMERICANAS.—Cepas cultivadas en maceta. Guano de Pescado, marca THE BRIG. Es el mejor de los abonos conocidos para las estercoladuras duraderas, especialmente para la vid, árboles y cereales, como también en horticultura.

CALDO BORDELÉS CASELLAS. Este preparado es excelente y de resultados positivos en horticultura, arboricultura y floricultura. Abonos químicos en tablillas comprimidas, solubles al agua para toda clase de plantas en maceta.

PULVERIZADORES AUTO MATICOS MURATORI. Funcionan por medio del aire comprimido, empleados para el tratamiento de las enfermedades de la viña, árboles y plantas. Los hay de cabida de 2, 3, 13 y 16 litros de líquido.

Para instrucciones, catálogos y encargos dirigirse á D. Luis Gimier y Darder, calle de la Infanta, n.<sup>o</sup> 10, Mahón. 11—15



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**Remedio Universal para el Dolor de Caderas**  
Para dolores en la región de los Riñones ó para Debilidad de Caderas, el emplasto deberá aplicarse segun se vé en el grabado.  
Insista en obtener el de **Allcock**  
TENGA PRESENTE.—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante mas de 58 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

**Pildoras de Brandreth**  
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.  
Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.  
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
Agentes en España—J. URIACH & CA., Barcelona.

Imprenta de M. Parpal, Bastión, 39.—Teléfono, n.<sup>o</sup> 84.

La Compañía Fabril Singer

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España  
ADCOCK Y C.<sup>a</sup>

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Concesionarios en España  
ADCOCK Y C.<sup>a</sup>

Sucursal en la provincia de las islas Baleares.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Sucursal en la provincia de las islas Baleares.

Palma de Mallorca, Jaime II

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

**Mahón-JOSÉ CASADO-Castillo 56**

Palma de Mallorca, Jaime II